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“看得见”的展览之外
要要要小型美术馆的特展探索之路

荫徐汇艺术馆副馆长 唐丽青

徐汇艺术馆是一座展示面积不足
400平方米的小型美术馆，在藏品、资源
运作和机构本身的号召力上都远不及大
馆。但美术馆的影响力不仅仅在于能够
运作大规模的项目，同等重要的还在于
它为观看者提供了什么样的价值。这种
价值不是只有最重量级的展品才能带来
的，在书写美术史的、承载文化重托的展
览之外，我们还能做些什么，是能砸进观
者心里、种下文化的种子、甚至翻出涟漪
来的呢？

近年来的几次尝试，不仅在观众中
获得了远超预期的巨大反响、得到了专
家和媒体的广泛好评，还接连获得文化
和旅游部的美术馆奖项，让我们对这条
路有了新的认知。

2018年以来，徐汇艺术馆基于弘扬
优秀传统文化的背景，策划和推出了三
个专题展：“乐者敦和 大音煌盛———敦
煌壁画乐舞专题展”，借助场馆周边丰富
的音乐资源，在浩如烟海的敦煌壁画遗
存中，只选取音乐和舞蹈图像进行专题
研究，用三年时间翻阅文献、梳理脉络、
分解图像、根据壁画创作音乐和编舞，结
合新技术进行不同类型的多媒体制作。
“乌金千秋照———徽墨专题展”，单独围
绕“徽墨”展开研究，梳理徽墨发展的脉
络、制作工艺、制墨与绘画流派和其他相
关工艺之间的关系、文人参与制墨所形
成的文化网络、墨在中国画中的表现力
等内容，来呈现徽墨在中国文化史上的
特殊价值，进而探讨回溯历史对于当下
的启发，和奔向全球化的路途中传统文
化向我们提供的精神动力。“妙像焕彩
化境入微———西藏日喀则地区 13-15
世纪壁画专题展”，聚焦汉藏绘画艺术密
切交流、融合的过程，深入解读壁画的绘
制过程、构图、用色、线条及变化，同时融
入凉州会盟、汉藏工匠交流、江孜保卫战
等历史故事，延伸出丰富的历史图卷，激
发深层次文化认同，通过交互展项、“妙
像焕彩 520众筹计划”的创作参与，打
破观众只能被动观看的古代艺术呈现方
式，使之充分融入整个展览过程，进一步
引发展览内容与当下生活、思想的碰撞、
共鸣或启发。

这些展览不仅通过展品、图像、文字
及不同形式的多媒体展项来呈现，还推
出密集的策展人导览和志愿者导览，针
对不同年龄观众群体来策划不同类型的
公共教育活动。

在内容上袁
做野看得懂尧挖得深冶的展览
徐汇艺术馆专题展的起点，是首先

将自己放在观众的视角，筹备展览的基
础研究过程就是从“不知”到“知”、再到
“提出问题”“尝试回答和探讨”的过程，
无论做什么样的专题都先自我清零，然

后逐步展开解读，在呈现专题本身的结
构之后，进一步挖掘它背后的原因、与
相关文化现象之间的关系，最后再引发
讨论和思考。就像面对一棵大树，不仅
展现它在地面以上的枝繁叶茂，还要把
它的根系是如何交错蔓延的、从哪里汲
取营养的，也完整呈现出来。美术馆绝
不只是关于艺术的“物”的展示空间，更
应该是通过艺术关照“人”所延伸开来
的一系列思考和价值呈现。展览中的导
览册、二维码、视频、策展人和志愿者现
场导览，不但解读展品，更是引导观众
如何看展览、如何理解各种文化关系和
对于当下的启发。

在形式上袁
做野多感官尧多体验冶的展览
在敦煌壁画乐舞专题展筹划之初，

首先邀请了上海音乐学院为整个展览进
行音乐策划。尽管是以视觉为主的美术
展览，但我们还是把听觉放在了最前面。
在图像解读上力求严谨扎实，但在音乐
和多媒体部分必须充分释放观众的想象
力，给予足够震撼的体验。这种想象力的
爆发是以静态图像为基础的，但它同时
会成倍地强化人们对图像的感受和记
忆。为了达到这个效果，我们挑选出一组
唐代经变乐舞壁画，运用 CG技术复原
人物形象，由真人动作捕捉技术提取专
业舞蹈演员的动作，最后通过在展厅里
搭建洞窟空间，使用全息投影完成虚拟
与现实的结合———从壁画中来，再回到
壁画中去。

徽墨专题展则因为话题本身的气质
和以中国画为审美基调的展览氛围，在
多媒体创作上选择了相对古朴典雅的方
式，根据明代《墨法集要》所记载的制墨
工艺，邀请国画家绘制水墨风格的场景
原图，由上海音乐学院作曲、专业团队创

作水墨动画，用墨的艺术表现方式，让古
代文献和传统工艺“动”起来。面对 40
余个人物动作难以流畅的问题，为节约
成本，我们按原文记载撰写脚本、安排角
色，由徐汇艺术馆的职工们表演每个工
匠的动作，所有道具全部利用建筑垃圾
里捡来的材料和打印纸张黏贴在泡沫上
DIY而成。当这段花絮出现在展览现场
的片尾时，观众都以掌声回应这样的用
心和付出。

在公共教育上袁
做野有层次尧有厚度冶的展览
一个展览的公共教育不仅是对观众

的，往往在创作过程中就已开始。在西藏
日喀则壁画展筹备时，我们与上海大学
上海美术学院深度合作，以优秀传统文
化的数字化展示为核心，从数据设计、交
互体验、媒体传播等角度，推出“藏地文
化数字创作营”，招募专业院校师生，8
个月间开展了 7场专题讲座、11场传统
文化数字化创新讨论会，基于“参与式美
术馆”理念进行创作，最终产生了 6个
成果项目在展览中展出。现场多重感官
体验由观众的参与行为触发，展品呈现
效果由观众的具体操作组合而成，展品
背后的哲理性思考也在观众的探索和讨
论中生发。

同时为帮助观众深入感受壁画的色
彩和细节，我们把无法展出的一铺壁画
绘成线描稿，放大、分割成 520块局部，
并称之为“妙像焕彩 520众筹计划”，邀
请观众在不知整体原貌的情况下根据文
字说明上色，最终拼合成一件展品。缺失
的壁画在众人的创意和跨越时空的协作
下逐渐完整，又逐渐变幻拼出不同形象。
参与者收获了个性化的体验和记忆，同
时也主动关注他人的创意，这个过程塑
造了参与者彼此间的关系，使观众与场

馆建立了有效而持续的互动，也与展陈
内容产生了更为深刻的意义连接。

专题展的公共教育策划是与展览策
划同步进行的。我们希望把公共教育贯
穿在整个观展过程中，所以展览策划时
就为后续的公共教育留出了很多“线
头”，在有限的展厅里无法展开的话题，
都可以在公共教育中以其他形式去呈
现。美术馆的公共教育不只是“教会”观
众些什么，而是“播种”和“灌溉”，需要种
植和浇灌的绝不只是知识，更是对文化
和审美的感知力。

在感受上袁
做野有惊喜尧有感动冶的展览
这个部分是由展陈设计和策展人导

览带来的。不足 400 平方米的展示空
间，要在视觉系统、空间区隔、动线衔接
方面做平衡和取舍，因为太多不得已而
产生了一些巧思，比如敦煌乐舞专题展
的“时空隧道”，是搭建完“洞窟”后剩下
的一段狭长空间，我们设计了一排时光
轴，既引导观众迅速通过，也表达了敦煌
壁画发展的重要节点。再比如徽墨专题
展中设计了隐藏的“彩蛋”，在天花板上
悬挂了明代二十八星宿集锦墨的图形，
用来与展墙上的古代地图呼应“仰观天
文、俯察地理”的延伸话题。星宿图形用
反光材料制作，观众在导览时被允许开
闪光灯拍摄，就会看到星宿“亮起来”的
样子。

展品和展墙，只够说明内容的部分。
策展人通过导览把这个专题曾经打动自
己的那些细节、感触甚至做展过程中的
困境和疑惑都分享给观众。从展览开幕
的这天起，策展人就转换为展览的传播
者、公共教育的实施者，引导大家如何认
知美术馆，如何与展品相处、与身边的其
他观众相处。每个展览有一百多场策展
人导览，每一场都带着十足的真诚和饱
满的热情，大多数观众都是因为被导览
打动，才在社交媒体上长文推荐，甚至反
复前来。观众带着原本对这个话题的认
知来到现场，在展览的视觉、听觉、内容、
关联、思考甚至观看乐趣上都是不断被
拓展、持续有惊喜的，甚至在认知上受到
启发、在价值上产生共鸣。

直到现在，还有很多观众在其他相
关主题的展览和活动中反复提到在徐
汇艺术馆的观展体验———有什么能量
可以让观众愿意挤在一座小型美术馆
里持续三个小时、在展览结束后还念念
不忘？不是密集的知识，也不是炫酷的
形式，而是做这件事背后的倾情投入、
认真用心和不懈努力，是“非人磨墨墨
磨人”和“寂光内涵，神采坚持”背后深
深的认同和共振。
“做”本身就足够动人。
渊作者系民盟徐汇区委员会盟员冤

探寻历史遗迹 追忆峥嵘岁月
雨中访息烽集中营旧址

荫原上海解放日报报业集团记者 冯济群

在探访息烽集中营旧址的路上
淅淅沥沥下起了雨，秋天本是多雨的
季节，贵州又有“地无三寸平，天无三
日晴”之说，故下雨不奇怪，然心里却
是莫名的凝重。
息烽集中营位于息烽县城南六

公里处，距贵阳 66 公里，从贵阳市
区开车去息烽集中营旧址约一个
时辰。
甲辰秋杪，我们一行人乘坐旅游

车来到旧址。下车后老远就能看到息
烽集中营的大门，拱形大门上方的招
牌写的可不是什么监狱，而是“国民
政府军事委员会息烽行辕”，俨然一
个行政办事机构。
事实上，息烽集中营是抗日战

争时期国民党军统局在西南地区设
立的规模最大、管理最严、级别最高
的秘密监狱。1938至 1946年间，这
里曾先后关押共产党人和爱国志士
1200 多人，其中有：中共四川省委
书记罗世文、中共川康特委军委委
员车耀先、深入军统内部从事情报
工作的共产党员张露萍、爱国著名
将领杨虎城、《红岩》小说中“疯老
头”华子良原型韩子栋、共和国年龄
最小的革命烈士“小萝卜头”宋振中
（牺牲时不满 9 岁）、仗义执言的著
名学者马寅初……
进得门去，见路边停放着美制吉

普车、摩托车。再往前，左侧是篮球
场，一副篮球架据说还是 80多年前
的旧物。它右侧是一方水池，池内杂

草丛生，有高高低低的石头伸出水
面。导游说，特务原本想在这里挖个
游泳池，打篮球后来游泳，奈下边石
头太硬，没法往深处挖，于是就成了
现在这副模样。

监狱在篮球场后边，外面砌有围
墙，围墙上支起高高的铁丝网，上下
设多道岗哨。监狱外观一如当地民
居，里面则被分割成一间间牢房。从
走道往里看，借助于牢房通风口的一
点点光线，始能看清牢房内铺在地上
作床用的草垫。出门继续前行，见囚
禁杨虎城将军的牢房更为阴暗、潮
湿，里面除了一张床外似别无它物。
我试图在自然光下拍张照片，拍了三
张均漆黑一团。怅然间耳旁若听得杨
将军正吟诵他 24岁那年创作的一首
七言诗：“西北山高水又长，男儿岂能
老故乡。黄河后浪推前浪，跳上浪头
干一场。”

这声音很远，又似乎很近，穿透
时空。面对民族大义，1936年 12 月
12日他和张学良将军发动震惊中外
的“西安事变”，逼蒋抗日，这一壮举
足以让他和张学良将军名垂青史。

行走在监狱外的走廊里，发现这
里的牢房并非一般高，最矮的牢房仅
一米四，不准躺，不准蹲，只准头顶天
化板佝偻着身子站着，这是军统特务
对“犯人”的体罚。在敌人面前装疯卖
傻的韩子栋就曾被关押在这里。与之
一墙之隔，关押的是马寅初。

集中营最恐怖的地方叫“猫洞”，

这个天然溶洞是军统对革命志士残
酷刑讯、秘密杀害之处。据说，“猫洞”
有上下两层，上层为刑讯室，下层为
水牢。杀人后就地掩埋。解放后，这个
用黏土封死的山洞被重新打开，里面
挖出累累白骨，有的骨架上还套着脚
镣和手铐。

面对敌人的残酷迫害，狱中成立
了由罗世文为支部书记，车耀先和韩
子栋为支部委员的秘密党支部，他们
利用放风和劳动的机会，团结狱友，
同敌人展开顽强而艰苦的斗争：他们
要求改善伙食；他们要求早上六点到
下午七点打开牢门；他们利用敌人
“狱政改革”的机会，在《复活月刊》
《养正周报》上发表文章和诗歌，揭露
国民党统治集团的罪恶行径，宣传中
国共产党的抗日主张……
“萧瑟秋风今又是，换了人间。”
息烽集中营现已成为全国重点

文物保护单位和爱国主义教育基地。
展示集中营历史沿革和革命烈士英
勇事迹的“息烽集中营革命历史纪念
馆”已建成并对外开放，表现革命者
不屈不挠和视死如归光辉形象的两
座雕塑巍然耸立在天地之间。人生自
古谁无死？留取丹心照汗青。
集中营内有一丛石榴树，它不是

土生土长，其树苗由许晓轩烈士在重
庆白公馆监狱种植的石榴树繁衍而
来。我看到石榴树旁竖立的一块木板
上写着一首诗，诗的题目是《七月里
的榴花》，下面没有具名，经查询，始

知作者叫“晓露”，“晓露”是张露萍的
笔名，诗发表在监狱里的《复活月刊》
上。我肃然起敬。雨中，我轻声朗读这
首《七月里的榴花》：

七月里山城的榴花袁依然灿烂地
红满枝头遥

它象战士的鲜血袁又似少女的朱唇遥
令我们陶醉袁又让我们兴奋浴
石榴花开的季节袁先烈们曾洒出

他们满腔的鲜血遥
无数丰富的血啊袁它冲尽了民族

百年来的耻辱和仇羞浴
我们在血海中新生袁我们在血海

中迈进袁今天袁
胜利正展现在我们眼前遥
我们要去准备着更大的流血袁去

争取前途的光明遥
张露萍又名余家英、余硕卿、余

慧琳、黎琳，四川崇庆人。1938年奔
赴延安，当年加入中国共产党。1939
年受中国共产党派遣到重庆进入国
民党军统电台，她是潜伏在戴笠身边
的红色特工，在中共南方局军事组领
导下为党获取大量情报。1945年 7
月 14 日就义于贵州息烽快活岭，年
仅 24岁。《七月里的榴花》也许是这
位伟大女性留在世上最后的吟唱和
呐喊。可以告慰于烈士的是，她所期
盼的“胜利”已如期而至，新中国已走
过 75年的光辉历程，相信新中国的
明天一定会更加美好。

渊作者系民盟上海市文化传媒委
员会盟员冤
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一部成功的电影是怎样的？从票房的角度来说，《你好，李焕英》
是成功的，无论你怎样看待这部电影，至少 54.13亿元的票房足以令
它在中国电影史上留下浓墨重彩的一笔。如果是从内容的角度来说，
去年上海国际电影节作为开幕影片的舞剧电影《永不消逝的电波》无
疑是成功的。任仲伦先生曾如此评价，《永不消逝的电波》把电影和舞
剧的双重成功融合了起来，而且不单单是电影的胜利，也不单单是舞
剧的胜利，或者是电影加舞剧的胜利，它对上海文艺创作的价值，可
能比一般单部作品的意义更大。评价一部电影的成功，除了票房和内
容之外，应该还有其影响力。比如拥有 26.29亿元票房的喜剧电影
《这个杀手不太冷静》，光看这个名字，是不是立刻就令我们脑海中浮
现出了另一部几乎家喻户晓的经典法国影片？这就是作为一部成功
的电影所产生的巨大影响力。

说到这部电影，我们就不得不提到让·雷诺和吕克·贝松。我们之
所以如此喜欢《这个杀手不太冷》，我觉得绝大部分原因是因为让·雷
诺，他饰演的里昂这个人物形象，颠覆了以往杀手在我们心中的印
象。虽然里昂是一名杀手，但观众却对这样一个曾经杀人如麻的杀手
完全恨不起来，更多的甚至是感动与同情。扪心自问，有多少人最后
期待着里昂和邻居家小姑娘玛蒂尔达在一起，两人最后过上幸福的
生活？所以，让·雷诺把里昂这名杀手彻底颠覆和升华了。事实上，母
亲的去世给少年时期的让·雷诺造成了很大的打击，也在各方面影响
了他的生活，但更磨练出他坚毅的性格。毕业后，演戏无门的他不得
不靠打零工以维持生计，之后在朋友们的推荐下，让·雷诺才得以有
机会进入电视台参加演出。雨果曾说过，艺术的大道上荆棘丛生，这
也是好事，常人都望而却步，只有意志坚强的人例外。毫无疑问，让·
雷诺便是这个例外。
“作为导演，你要相信自己能够做到让观众们喜欢你的作品，但

你也必须对他们保持谦逊。”吕克·贝松是一个顽童，也是一个鬼才，
他固执且坚信自己的才气，完全不理会他人的批评。少年时，他梦想
成为潜水运动员和航海家，但后来的一次潜水意外让他不得不放弃
这个愿望，从而转向了电影。当时从未受过任何训练的他只能在电影
厂里搬布景、当看守、做清洁等等，后来他去好莱坞闯荡，边打工边学
习，回到法国之后，他和一个朋友凑了点钱，终于开启了他的电影事
业。吕克·贝松曾这样说过，我只剩下几部电影要拍了，20年后唯一
能留存下来的还是电影。但观众依然希望继续看到他的电影，《碧海
蓝天》《这个杀手不太冷》《第五元素》《圣女贞德》以及由他编剧的《飓
风营救》系列三部曲等，大家都不希望这个才华横溢的导演就此停止
自己的电影事业。
《这个杀手不太冷》或许是让·雷诺和吕克·贝松这两位法国电

影大师最成功的一次牵手合作。对于彼此而言，对方就像是伴随杀手里昂始
终的那盆绿植。影片中曾多次出现绿植，里昂虽然是个杀手，却也是个热爱生
活的人，冰冷和热忱这两点在他身上奇妙地达到了统一。里昂说这盆绿植没
有根，就像他自己一样，最后玛蒂尔达把这盆绿植种在了院子里，让漂泊一生
的绿植终于扎了根。对于让·雷诺来说，电影便是他的根，也同样是吕克·贝松
的根，而这盆绿植一生跌宕，却始终保持着新鲜翠绿的颜色，也暗示着里昂内
心一直保持着希望和善良。让·雷诺是如此，吕克·贝松亦是如此。

2017年 6 月，让·雷诺与《侠盗联盟》剧组曾一同亮相于第 20 届上海
国际电影节开幕式，这是他在中国拍的第一部电影。前年 12 月初，吕克·
贝松时隔多年再度来沪，为自己的新作《狗神》宣传。电影是超越国界的艺
术语言，刚刚过去的 2024 年正值中法建交 60周年，祝愿中法电影长青，艺
术长青，友谊长青。

渊作者系民盟上海美术工作者联合总支部副秘书长冤
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一个雨天的周末，我开车回到小区，发现自己的车位被占用了。
我打了贴在车窗上的联系电话。三五分钟以后来了一对老夫妻，丈夫
小跑着去发动车子，妻子走到我车边解释：“来看孩子，临时停一下
车。”我忙说：“没关系、没事。”她很诚恳地谢了又谢。在我停好车走
回家的那段路上，我一直在想打那个挪车电话时我的语气如何、有没
有着急催促，然后提醒自己以后要更耐心一些……那天我被耽误了
五分钟，但那五分钟让我还挺开心的。不是所有的东西都越快越好，
不是所有的东西都应该更快一些。我们需要与他人建立一种更深刻、
更全面的联系，而不仅仅是更快速的联系。

这就像城市里，我们不仅需要交通，也要有地方徘徊、徜徉，甚至
还希望“进入”。这几年大家似乎都很喜欢成都。少不入川，老不出蜀。
好像自古至今大家都这样喜欢成都。前几个月我去成都培训，特地请
了半天假去泡鹤鸣茶室。请假的时候我跟班主任说：“培训是讲盆景，
我要去看风景。”班主任说：“那你就缺课了，培训记录就不完整。”我
说：“完整跟完美是两回事，但真实离真相却很近。”

成都的茶馆、台北的便利店、巴黎的咖啡馆、巴塞罗那的小广
场……它们在客观上为各自的城市空间构建出了一种“疏松多孔”的
结构状态。疏松，意味着可进入；多孔，意味着可选择。而这些空间结
构可以为城市的公共生态“锁水保湿”。

上海的很多马路似乎已经成为全世界咖啡店最密集的街区，但
我想它们也可能是全世界最难停车的咖啡文化街区……它虽然“多
孔”，但并不“疏松”，所以我们一边喝咖啡一边很紧张。

当我们看到有问题的地方，不能只想要快速地解决它，而是要去
思考问题出现的原因。乱停车究竟是因为不想好好停车还是没有地
方停车？一部《繁花》为什么火了一碗泡饭？在觥筹交错之后我们需要
一种安顿自我的方式。城市最有吸引力的是遇到“对的人”，可以是别
人，也可以是自己。但无论如何我们需要一个足够放松的状态。这样
的放松状态，总担心被罚不行，一盘沙拉 250元可能也不行。

城市不仅需要具备能量与智慧，更重要的是还能容纳“人”的情
感。所有能让人相遇的地方都应该平易近人，无论是管理还是消费。
快节奏的城市生活里，时间是最宝贵的。好的城市应该像一个好的伴
侣，能让人感到实在、安心。华丽精致的背后，平实温暖、有烟火气的
上海才是我们深爱它的理由。

渊作者系民盟浦东新区委员会盟员冤
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